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记者 孙婷

打电话给《甲午大海战》编剧，他说冯小宁导

演已经回到了宾馆，他们正在开会。“那我现在方

便上去采访吗？”，电话那头支支吾吾，应该是在

向冯导询问意见，当时已经晚上十点了。

冯小宁在长达一个半小时的谈话中，除了谈

他正在拍摄的《甲午大海战》，一再跟记者强调的

就是——现在的影视圈是名利圈，“我的价值观

跟这个圈子不符，我也不是影视圈的人，我是一

个用电影表达的知识分子。”

疯狂追星，有意思吗？

当采访还没有正式开始时，冯小宁先打开了话匣子。

恰巧5月15日晚，王力宏演唱会在合肥奥体中心举行，而

冯导和剧组下榻地，也在奥体中心里面。“你觉得去看演唱

会有意思吗？你会不会去？”这是冯小宁的开场白。

“你看里面的粉丝都在疯狂尖叫，但如果当你心中的

偶像，真的坐在你身边跟你交谈，你可能会发现还不如你

从一个朋友身上受益的多。”为什么选这样一个话题开始

呢？冯导说：“影视界出于赚你们钱的目的，去营造、炒作

和编织一些明星和大腕。”

相较于对偶像的疯狂崇拜，冯导说现在的青年最起

码应该知道，“自己就是一个有尊严、而且有责任的人。

我深深知道影视界这些明星就是普通人，没有任何神秘

之处。”

当天在李府的拍摄结束后，有很多的市民欢送冯导

和剧组。“说我平易近人，可我本来就跟你们一样，是普通

老百姓，我凭什么不平易近人？”

当记者提到，第五代导演多将镜头聚焦在特定历史

背景中的人物命运，而第六代导演更热爱叙述平常小人

物的命运时，冯小宁导演分析了其中的原因。“首先是资

金问题。第六代导演刚出来时没有名气，拿不到很多的

大投资大制作，他只能讲小人物的故事；其次是教学理

念的不同。第五代导演是自由开放式的教学，老师们还

延续着前苏联式的电影教学模式，后来又引进了法国、

意大利的理念，但是这样的教学真正影响到的是导演系

的学生，而后来第五代代言真正的主力军，反而都是非

导演系的。第六代已经可以在电影学院系统学习了，教

学理念已经不开放了，他们的作品受教学的引导非常强

烈，所以第六代导演的作品更带有法国电影的味道。”

“法国电影很注意人物情感的细腻，很愿意标新立

异，艺术感特别强烈，在一个怪异的角度去展示自己。

而那个时候香港电影已经起来了，打造纯商业片去抢占

市场，所以王小帅们，只好把电影拿到国外去。可在国

外拿过奖以后，国内也不太认了，这就像中国足

球一样。电影必须尊重它的属性

—— 是 具 备 艺 术 性 的 商

品。”

段子2：我当年拍《北洋水师》时也出现过几次奇

观，我们使用了一个废军舰，还漏水，出了海以后，突然

遭遇台风。台风直奔着我们青岛湾过来了，当时是傍晚

了，救援的海军舰队不能靠近，说让我们暂时在那等，我

们就眼睁睁看着他们把舰队开走了。当时我们那条破

船上有灯，陈宝国、陈道明跟全剧组都在，浪越来越大

……我们的船连舵都没有……这个时候我就拿来了作

为道具用的一把香，在甲板上把它烧了，让全剧组都拜

一下。可我奇怪，我们出海前拜了呀，这时候剧组一演

员就说，冯导你给谁拜的？我说给东海龙王啊。“可天气

预报说，这次台风是从菲律宾来的……”

冯小宁：
我是用电影表达
的知识分子

早在十几年前，冯导就曾给一本青年杂志题过一句

话：认真做事，平淡做人。十几年过去了，冯小宁不忘说

的，仍是这句话。“我刚出来拍电影的时候，就有人这样

说：‘冯小宁就是一个拼命三郎，愣头青，不就是一个当工

人的吗’，可现在，我用我的作品回馈给老百姓。我认为

正是有这种知识分子传承下来的血缘，再加上基层老百

姓的生活，才能出好作品，最起码作品中承载着民族的文

化主流。”

“我不愿意承认我是影视圈的人，我和他们的价

值观完全不一样。在影视圈，把名利放在第一位，简

直是太天经地义。我见过太多出名的、正在出名跟

即将出名的人，本来几千块钱就能进剧组，现在要十

几万、上百万，然后再进行包装，这是一种商业行为，

和奶粉生产是一个道理——有成本、要包装、要宣

传、卖出去。

但是电影又具备艺术性，而艺术又必须依附在思想

和社会责任上。《甲午大海战》没有靠任何虚假炒作，它是

要提醒现代的青年人，去铭记那段屈辱的历史。”

认真做事，平淡做人

电影属性，还是商品

关于拍片的趣闻段子

段子1：这次《甲午大海战》在雷公岛开

机，很神奇。后来我跟他们说，真是可以叫做

“《甲午大海战》开机仪式惊现奇观”。那天我

们先上岛，媒体是后来去的，准备是下午2点

开机，在此之前，大约上午10点钟，在码头上

拍龚洁的一场戏，拍的时候阳光灿烂，水湛蓝

湛蓝的。拍之前我把酒拿出来，敬一下。然后

把酒倒进海里之后，刚准备开机时，整个海面

上的风就起来了，接着云来了、浪来了，开机

的时候雨下得忒大。岛上的居民说从来没有

发生过这样的情况。

采访最后，冯小宁问记者要不要听几个好玩的段子，他说做导演这么多年，

还真发生不少神奇的事。
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